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Газ пришёл на комбинат

По результатам прошлого 
года заготовка древесины 
в Российской Федерации 
увеличилась более чем на  
6 миллионов кубометров

Реализуя производственные 
планы, АЦБК не забывает 
о благе людей, считая, 
что сильный коллектив 
– главная ценность, 
основная предпосылка для 
устойчивого роста

С участием заместителя председателя 
Правительства Российской Федерации Алек-
сандра Новака, губернатора Архангельской 
области Александра Цыбульского, предста-
вителей руководства и структурных подраз-
делений компании «Газпром» состоялась 
торжественная церемония, посвящённая 
подключению комбината к газовым сетям и 
вводу в эксплуатацию межпоселкового газо-
провода от газораспределительной станции 
«Новодвинск» до Архангельского ЦБК.

Потенциал для развития

Открытие газопровода стало важной 
частью первого в текущем году заседания 
федерального штаба по газификации, со-
стоявшегося в Москве. В режиме видео-
конференц-связи, которая велась из Коор-
динационного центра Правительства РФ, 
вице-премьер Александр Новак отметил, 
что сегодня процессы газификации и до-
газификации населённых пунктов и пред-
приятий находятся на особом контроле у 
главы государства Владимира Путина.

За последние четыре года – с момента 
поручения президента о социальной гази-
фикации – газифицировано 1780 населён-
ных пунктов, доступ к сетевому природному 
газу получили свыше 280 тысяч домовладе-
ний, на газовом топливе стали работать бо-
лее тысячи котельных страны. Этот процесс 
имеет огромное значение для экономики 
и роста промышленного потенциала, даёт 
большой импульс развитию регионов. 

– Происходит газификация одно-
го из крупнейших в стране промышлен-

ных объектов с многолетней исто-
рией – Архангельского ЦБК. Это 
градообразующее предприятие, 
производство которого име-
ет стратегическое значение, его 
продукция реализуется не толь-
ко на российском рынке, но и экс-
портируется в другие страны, – 
подчеркнул Александр Валентинович.

Как отметил на заседании генераль-
ный директор ООО «Газпром межрегион-
газ» Сергей Густов, в программу газифика-
ции включаются всё новые промышленные, 
сельскохозяйственные, коммунально-бы-
товые предприятия. Так, в прошлом году бы-
ли газифицированы предприятия в Хабаров-
ском крае, Брянской области, Краснодарском 
крае, Республике Северная Осетия – Алания.

Группа «Газпром межрегионгаз» уделя-
ет особое внимание газификации крупных 
промышленных комплексов. Архангель-
ский ЦБК, являясь одним из лидеров в сво-
ей отрасли, безусловно, входит в число та-
ких потребителей. Теперь часть мощностей 
комбината уже обеспечена экономичным, 
эффективным и экологически чистым то-
пливом, создан задел для расширения его 
использования. Одновременно новые сети 
сформировали потенциал для развития га-
зовой инфраструктуры в Поморье. 

Что такое газификация?

Итак, газ – это современное эколо-
гичное топливо, благодаря которому зна-
чительно снижается нагрузка на окру-
жающую среду. В связи с газификацией 

Архангельский ЦБК исключит выброс золы 
твёрдого топлива в атмосферный воздух и 
образование золошлаковых отходов, сни-
зит эмиссию парниковых газов и водопо-
требление. 

Процесс газификации комбината за-
ключается в переходе с мазута на газ изве-
стерегенерационных печей на производ-
ствах картона и целлюлозы, переводе на 
газовое топливо четырёх действующих пы-
леугольных котлов, а также строительстве 
трёх новых газовых котлов на теплоэлектро-
станции №1. Общий перспективный объ-
ём потребления этого вида топлива комби-
натом после пуска всех запланированных 
мощностей составит около 550 миллионов 
кубометров в год.

Газификация энергомощностей Ар-
хангельского ЦБК является одним из зна-
чимых мероприятий, которые компания 
реализует в рамках Программы повыше-
ния экологической эффективности, став-
шей основой для получения предприятием 
в 2021 году Комплексного экологического 
разрешения.

Газ пришёл на комбинат в рамках Про-
граммы развития газоснабжения и газифи-
кации Архангельской области на 2021–2025 
годы. Согласно ей от газораспределитель-
ной станции «Новодвинск» был проложен 
межпоселковый газопровод протяжённо-
стью 11,7 километра. На площадке комбина-
та построены 7,2 километра сетей, смонти-
рованы два газораспределительных пункта, 

550 млн кубометров 
составит общее 
годовое потребление 
газа Архангельским 
ЦБК с выходом 
на полную 
мощность его 
газифицированного 
энергооборудования
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В течение двух лет АО «Архан-
гельский ЦБК» проводило масштаб-
ную инфраструктурную модерниза-
цию всей логистической структуры 
компании. В реализацию этой зада-
чи было вложено порядка 3,5 милли-
арда рублей. Это позволит компании 
быть конкурентоспособнее, успешнее 
адаптироваться к новым потребно-
стям внутреннего и внешнего рынков.

Для оптимизации грузовых пере-
возок была увеличена стоянка фур до 

Логистика – вопрос 
стратегический

100 единиц со всеми сопутствующи-
ми сервисами. В целях расшивки узких 
мест АЦБК провёл реконструкцию соб-
ственной железнодорожной станции, 
это поможет комбинату наращивать 
мощности по обработке поездов. Удли-
нены и магистрали на железнодорож-
ной станции, что существенно увели-
чило её ёмкость и сократило время на 
формирование поездов, повысило ма-
невренность.

Была проведена доработка погру-
зочной площадки для пяти контейнер-

Благотворительный фонд со-
циальных программ «Мы вместе» 
в рамках комплексной программы 
«Сделаем вместе» проводит конкурс 
социальных проектов «4Д: Дарите 
Друг Другу Добро». Этот социальный 
проект реализуется при финансовой 
поддержке АО «Архангельский ЦБК» и 
других партнёрских компаний.

Конкурс социальных проектов «4Д: 
Дарите Друг Другу Добро» направлен 
на развитие социальной сферы города 
Новодвинска и Лисестровского терри-
ториального управления Приморско-
го муниципального округа, поддерж-
ку общественных проектов и идей 

волонтёрства. Он объединяет людей, 
даёт им возможность сделать малую 
родину уютнее и красивее, а жизнь на 
ней – интереснее. 

Благодаря содействию АЦБК с 2017 
года в рамках конкурса удалось вопло-
тить около 300 общественно значимых 
инициатив в номинациях «Социаль-
ная поддержка», «Благоустройство об-
щественных пространств», «Культу-
ра, искусство, творчество», «Спорт и 
здоровый образ жизни», «Экология», 
«Патриотическое воспитание», «Про-
филактика социально опасных форм 
поведения». 

В настоящее время итоги конкур-
са оглашены. Наиболее значимые про-

Вместе меняем 
жизнь к лучшему

ных поездов, позволяющая нарастить 
количество хранящихся контейнеров 
и удлинить погрузочно-разгрузочный 
путь, а также расширить подъездные 
пути к железнодорожной станции Ар-
хангельского ЦБК. 

После завершения строительства 
функционируют три новые контей-
нерные площадки общей площадью  
26 тысяч квадратных метров, к кото-
рым ведут шесть вновь построенных 
железнодорожных путей протяжённо-
стью более семи километров. Модерни-
зированы и два существующих пути. 

– Глобальным проектом в плане ло-
гистики стало капитальное обновле-
ние путепровода, ведущего на третью 
очередь предприятия, – рассказал за-
меститель главного инженера АЦБК 
по развитию производства Олег Чу-
дайкин. – В ходе реконструкции пу-
тепровода выполнен дополнительный 
пролёт длиной 27 метров, проведено 
переустройство подходов, инженер-
ных коммуникаций Новодвинска, по-
павших в границы производства работ, 
осуществлён перенос коммуникаций 
горячего теплоснабжения на новую 
эстакаду и др. Объём инвестиций толь-
ко в этот проект составил 1,6 миллиар-
да рублей. 

Соб. инф.
Фото из архива редакции

екты определены по таким критериям, 
как социальная значимость, новиз-
на, реалистичность концепции, пер-
спективы продолжения инициати-
вы. На реализацию проектов в период  
до 31 мая 2026-го отводится полгода. 
Сумма гранта для номинаций – до 100 
тысяч рублей. Размер гранта в номина-
ции «Благоустройство общественных 
пространств» – до 150 тысяч рублей. 

Фонд «Мы вместе» является не 
имеющей членства унитарной не-
коммерческой организацией, учреж-
дённой юридическими лицами на ос-
нове добровольных имущественных 
взносов, преследующей благотвори-
тельные цели. Высший коллегиальный 
орган фонда – совет, в состав которо-
го входят АО «Архангельский ЦБК», 
ООО ПКП «Титан», ЗАО «Лесозавод 
25», ООО «Архбум», АО «Архбум», ООО 
«Архбум-Упак» и ООО «Архбум тиссью 
групп». 

– Основные направления деятель-
ности фонда – это прямое финансиро-
вание благотворительных программ и 
проектов, направленных на достиже-
ние наших целей; организация и осу-
ществление попечительской деятель-
ности в детских и образовательных 
учреждениях; поддержка социальных 
проектов местных сообществ, присуж-
дение грантов; поддержка объектов 
социального назначения, благоустрой-
ство общественных территорий, – рас-
сказала председатель правления Бла-
готворительного фонда социальных 
программ «Мы вместе» Татьяна Бело-
глазова.

Соб. инф.
Фото из архива редакции

установлен пункт учёта газа. Межпосел-
ковый газопровод также позволил гази-
фицировать деревню Заозерье Примор-
ского округа, возможность пользоваться 
газом создана для 50 домовладений. 
Кроме того, объект обеспечил перспек-
тиву газификации домовладений в ещё 
пяти населённых пунктах – непосред-
ственно в Новодвинске, посёлках Шир-
шинский и Беломорье, деревнях Ни-
кольское и Негино – и потребителей в 
Холмогорском округе.

Событие исторического масштаба

На площадке Архангельского ЦБК 
участников торжества поздравил гу-
бернатор Александр Цыбульский. Алек-
сандр Витальевич прокомментиро-
вал, что этот проект был реализован 
в тесном содружестве с компанией 
«Газпром» и комбинатом. За послед-
ние годы в Поморье было построено бо-
лее 110 километров новых газопрово-
дов, наличие которых ощутимо влияет 
на улучшение качества жизни людей, 
помогает решать целый ряд социаль-
ных вопросов. 

– Для нашего предприятия это дей-
ствительно событие исторического 
масштаба, – отметил генеральный ди-
ректор Архангельского ЦБК Дмитрий 
Зылёв. – Комбинат живёт большими 
планами. Газовое топливо позволит 
дальше развиваться, открывать новые 
мощности, создавать высококвали-
фицированные рабочие места, каче-
ственнее заботиться об экологии в ре-
гионе присутствия. 

Впереди нас ждёт завершение работ 
по переводу горелок известерегенера-
ционных печей на газовое топливо, мы 
будем строить новые газовые котло-
агрегаты и переводить на газ действу-
ющие котлы первой теплоэлектро-
станции. Комбинат полностью готов 
к этому. Уверен, Архангельский ЦБК, 
всех его партнёров в этом проекте обя-
зательно ждёт успех, что будет 
способствовать экономическо-
му росту и социальному бла-
гополучию Поморья и России 
в целом.

Генеральный директор 
ООО «Газпром газораспреде-
ление Архангельск» Павел Кур-
лыгин рапортовал: 

– На оборудовании произведе-
ны пусконаладочные работы. Мы за-
вершили присоединение всех объек-
тов на территории комбината. Готовы 
к вводу в эксплуатацию, подаче и при-
ёму сетевого природного газа. Архан-
гельский ЦБК к приёму газа готов! Про-
шу дать разрешение на торжественное 
подключение! 

– Разрешаем! – был чёткий ответ из 
Координационного центра Правитель-
ства РФ. 

– Сетевой газ подан на объекты Ар-
хангельского ЦБК! – почти по-военно-
му сказал Павел Александрович. 

Далее под аплодисменты всех при-
сутствующих и щелчки фотокамер 
многочисленных журналистов про-
изошла церемония зажжения газово-
го факела. Её главными героями стали 
губернатор Поморья Александр Цы-
бульский, генеральный директор АЦБК 
Дмитрий Зылёв и руководитель ООО 
«Газпром газораспределение Архан-

гельск» Павел Курлыгин. Факел 
запылал яркими оранжевыми 

языками огня, символизируя 
новый этап в судьбе комби-
ната.

Время, вперёд!

К настоящему времени под-
готовлена вся необходимая тех-

ническая инфраструктура для прове-
дения газификации энергохозяйства 
предприятия. Многое уже сделано, 
многое предстоит сделать. 

– Известерегенерационные печи №3 
и №4 на участке каустизации и регене-
рации извести производства целлюлозы 
уже запущены на природном газе, – рас-
сказал технический директор по газифи-
кации производства АЦБК Виктор Жит-
нухин. – Строительство нового газового 
котла №11 первой теплоэлектростанции 
в данный момент ведётся. Стартова-
ли работы по переводу девятого котло-
агрегата на газовое топливо, по планам 
к середине лета они должны быть завер-
шены. В июне и октябре начнётся вы-
полнение мероприятий на шестом и де-
сятом котлоагрегатах соответственно. 

На конец 2025 года планируется га-
зифицировать известерегенерацион-
ные печи №1 и №2. В 2026-м согласно 
утверждённому плану состоятся пу-
сконаладка и пуск котлоагрегата №11. 
Далее по графику произойдёт перевод 
на газовое топливо пятого котла.

Планомерное 
восстановление

Заместитель Председателя Пра-
вительства РФ Дмитрий Патрушев 
выступил на совещании, посвящён-
ном основным итогам работы лес-
ного хозяйства Российской Федера-
ции в 2024 году и задачам на 2025 
год. Оно прошло на площадке На-
ционального центра «Россия». В хо-
де совещания было отмечено, что в 
2024 году на развитие лесного хо-
зяйства государство направило 64 
млрд рублей.

– На долю России приходится пя-
тая часть мировых запасов леса, – от-
метил Дмитрий Николаевич. – Наша 
страна вносит большой вклад в обе-
спечение глобального экологическо-
го благополучия. Этому способствуют 
мероприятия, которые реализует Фе-
деральное агентство лесного хозяй-
ства, привлекая бизнес. 

Вице-премьер подчеркнул, что 
по поручению Президента России 
Владимира Путина лесопользовате-
ли Северо-Западного федерально-
го округа были частично освобожде-
ны от уплаты арендных платежей за 
2023 год, что обеспечило бизнесу не-
обходимую поддержку. Отдельные 
меры также предусмотрены для пе-
реработчиков древесины. Очень важ-
но, что продолжается планомерное 
восстановление лесной отрасли по-
сле введения санкций.

Подъёму во многом способствова-
ли ранее принятые меры поддержки. 
По результатам прошлого года заго-
товка древесины увеличилась более 
чем на 6 млн кубометров. Ожидается, 
что в 2025 году положительная дина-
мика сохранится и объёмы заготовки 
превысят 200 млн кубометров.

За период реализации нацио-
нального проекта «Экология» общая 
площадь новых лесных насаждений 
достигла почти 8 млн га. Лесовосста-
новление вошло и в новый нацио-
нальный проект «Экологическое бла-
гополучие».

По информации пресс-службы 
Правительства РФ

О приоритетных 
инвестпроектах

Премьер-министр России Миха-
ил Мишустин утвердил новые пра-
вила реализации приоритетных ин-
вестпроектов в лесном комплексе. 
Основные изменения направлены на 
усиление требований к переработке 
древесины, повышение прозрачно-
сти, цифровизацию процедур, уже-
сточение контроля за исполнением 
обязательств инвесторов.

 
Ключевым нововведением стал 

минимальный объём переработки 
ликвидной древесины. Теперь ин-
весторы, чьи проекты будут вклю-
чены в перечень приоритетных  
с 1 сентября 2025 года, обязаны пе-
рерабатывать не менее 50% заготов-
ленной древесины. Этот порог будет 
постепенно повышаться: с 1 января 
2026 года – до 70%, а с 1 января 2027 
года – до 80%.

Существенно расширен список 
документов, которые инвестор дол-
жен предоставить для включения 
проекта в перечень приоритетных. 
Помимо общей концепции проекта 
и паспорта теперь необходимо дать 
подробную информацию о схеме пе-
реработки древесины, перечень ис-
пользуемой техники, графики арен-
ды участков и заключения договоров, 
обоснование финансовой модели, 
подтверждение наличия средств или 
возможности привлечения денег.

Постановление вступает в силу  
с 1 сентября 2025 года.

 
По информации Бумпром.ру

Около 3,5 миллиарда 
рублей инвестировал 
Архангельский ЦБК в развитие 
своей транспортной 
инфраструктуры  
за последние два года

С 2017 года Архангельский ЦБК 
помогает реализовывать 
конкурс социальных 
инициатив «4Д: Дарите Друг 
Другу Добро»

Динамика – 
положительная

В 2024 году работы по лесовосста-
новлению и лесоразведению были 
проведены на площади более 1,5 млн 
га. Уже четвёртый год подряд пло-
щадь лесовосстановления и лесо-
разведения превышает площадь вы-
рубленных и погибших лесов.

Глава Рослесхоза Иван Советников 
рассказал, что фиксируется и увели-
чение площадей компенсационного 
лесовосстановления. Лесопользова-
тели восстановили лес на 225,5 ты-
сячи га из почти 360 тысяч га обяза-
тельств.

В стране отмечается и эффектив-
ная работа экоактивистов. Благода-
ря совместным усилиям властей, во-
лонтёров и общества в 2024 году в 
рамках акций «Сад Памяти» и «Со-
храним лес» было высажено более 60 
млн деревьев.

По информации 
пресс-службы Рослесхоза

Китайское 
снижение

В начале апреля 2025 года в Китае 
произошёл обвал цен на целлюло-
зу. Самая низкая цена на фьючер-
сы целлюлозы в Поднебесной упала 
до 5112 юаней за тонну. На спотовом 
рынке цены на хвойную целлюлозу 
снизились на 20–100 юаней за тон-
ну, а на лиственную – на 30–150 
юаней за тонну. 

Для российских предприятий 
целлюлозно-бумажной отрасли Ки-
тай является одним из ключевых 
партнёров по поставкам этого вида 
продукции ЦБП. Так, доля древесной 
сульфатной целлюлозы в совокуп-
ном объёме экспорта в Поднебесную 
в последние годы доходила до 90%. 
Несмотря на общее снижение им-
порта целлюлозы в Китае (в 2024 го-
ду он составил 34,41 млн тонн, что на 
7,18% меньше, чем в 2023-м), отече-
ственные предприятия чувствовали 
себя на этом рынке достаточно спо-
койно. В первом полугодии 2024-
го наблюдалось снижение экспор-
та в Китай российской целлюлозы на 
13,7%, до 897 тысяч тонн. 

По предварительным отзывам 
ключевых российских ЦБК, ситуа-
цию можно охарактеризовать в це-
лом как позитивную, Китай всё так 
же остаётся одним из ведущих им-
портёров российской целлюло-
зы. Колебание цен на этот вид цел-
люлозно-бумажной продукции 
наблюдалось в КНР и ранее, в свя-
зи с чем какие-либо выводы делать 
преждевременно. Тем более что на 
экономическую эффективность по-
ставок целлюлозы в Китай влияет не 
снижение цен её реализации: одной 
из основных причин сокращения 
рентабельности экспорта является 
изменение курса валют и соответ-
ствующее укрепление курса рубля.

Вместе с тем прогнозы о том, что 
из-за снижения экспортной привле-
кательности часть объёмов целлюло-
зы может остаться внутри России (в 
то время как возникший избыток 
предложения приведёт к снижению 
цен на внутреннем рынке), выглядят 
необоснованными.

Практически все российские про-
изводители как целлюлозного тар-
ного картона, так и иной продукции 
ЦБП являются интегрированными 
предприятиями, использующими 
собственную целлюлозу. В связи со 
всем вышеизложенным ожидать ка-
ких-либо существенных изменений 
цен на внутреннем рынке и рассчи-
тывать на соответствующие преиму-
щества для российских производите-
лей картона и бумаги не приходится.

По материалам Бумпром.ру

Более 7 миллиардов  
рублей – инвестиции  
Архангельского ЦБК  
в реализацию программы 
газификации

Конечно, работа впереди масштаб-
ная. Предстоит обучить персонал, про-
извести закупки необходимого инстру-
мента, подготовить новые инструкции 
по работе оборудования, по технике 
безопасности. Но начало уже положено, 
есть зримый результат. А всё, что дела-
ется сегодня, поможет комбинату стать 
ещё более энергонезависимым, эффек-
тивным и современным.

Организация мероприятия участ-
никами была оценена на отлично. 
Итак, на АЦБК вновь говорят: время, 
вперёд! Создан крепкий фундамент для 
развития предприятия, его стабильно-
го и поступательного роста, благополу-
чия коллектива. Из подобных событий 
соткана вся летопись комбината, каж-
дый шаг которого в будущее открывает 
перед его коллективом новые перспек-
тивные и яркие, как пламя газового 
факела, горизонты.

Работа продолжается

– Хочу поблагодарить всех участни-
ков проекта, – резюмировал замести-
тель председателя Правительства РФ 
Александр Новак. –  Это один из важ-
ных этапов газификации Русского Се-
вера и нашей большой страны. Хочет-
ся всех нас нацелить на продолжение 
данной деятельности, на выполнение 
задач, которые ставит глава государ-
ства. Тем более что сегодня идёт разра-
ботка Программы газификации России 
на 2026–2030 годы. Это обеспечит на-
дёжность энергоснабжения и экологи-
ческого энергобаланса страны.

Работа федерального штаба по га-
зификации продолжилась рассмо-
трением итогов деятельности за про-
шлый год и подготовкой планов на 
2025-й. Александр Новак нацелил уде-
лять особое внимание внедрению со-
временных цифровых технологий при 
социальной газификации для оптими-
зации и ускорения процессов.

Вице-премьер поручил федераль-
ным и региональным властям, а так-
же единому оператору газоснабжения 
представить планы-графики работ по 
достижению показателя газификации 
в 82,9% к 2030 году, включая оценку 
возможности строительства и расши-
рения мощностей газопроводов, пере-
вода котельных на газ, интенсифика-
ции газификации жилых домов в СНТ. 
К 2030 году по наказу президента газ 
должен поступить не менее чем в 1,6 
миллиона домохозяйств.

Павел ФАСОНОВ
Фото Сергея СЮРИНА
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Дмитрий Зылёв: 
«Архангельский 
ЦБК – социально 
ориентированное 
предприятие»

Наша сегодняшняя беседа с ге-
неральным директором комбината 
Дмитрием Зылёвым посвящена со-
циальной политике АЦБК. Реализуя 
производственные планы, компания 
не забывает о благе людей, считая, что 
сильный коллектив – главная цен-
ность, самая существенная предпо-
сылка для устойчивого роста.

Инвестиции в людей 

– Дмитрий Игоревич, расскажите, в 
чём заключается деятельность комби-
ната, направленная на развитие чело-
века и общества?

– Стремление быть социально от-
ветственным предприятием отражено 
даже в миссии Архангельского ЦБК. Она 
гласит: «Находясь в числе лидеров от-
расли, мы вносим весомый вклад в раз-
витие экономики Родины и делаем всё 
от нас зависящее, чтобы персонал, на-
селение, партнёры и будущие поколе-
ния с уважением и благодарностью от-
носились к нашей компании».

Ежегодно комбинат тратит на реа-
лизацию общественно значимых про-
грамм и мероприятий сотни миллионов 
рублей. На предприятии под корпора-
тивной социальной ответственностью 
понимают совокупность обязательств 
как перед коллективом, так и перед тер-
риторией присутствия, регионом и 
страной в целом. Необходимость прово-
дить деятельную социальную политику 
на АЦБК закреплена не только коллек-
тивным договором, но и добровольны-
ми корпоративными обязательствами. 

Для работников и их детей предо-
ставляется возможность бесплатно 
проходить курс оздоровления в санато-
рий-профилактории «Жемчужина Се-
вера», посещать спорткомбинат «Дви-
на» и бассейн «Водолей», во Дворце 
культуры для сотрудников устраива-
ются праздничные мероприятия, их 
дети могут заниматься в творческих 
студиях и кружках. Все перечисленные 

объекты входят в структуру АО «БЫТ» 
– дочерней компании АЦБК. 

На реализацию социальных про-
грамм и обеспечение льгот в 2023-м  
АО «Архангельский ЦБК» направи-
ло 423,7 миллиона рублей – почти на 
70 миллионов больше, чем в году пре-
дыдущем. В пересчёте на одного работ-
ника это составляет порядка 82 тысяч 
рублей в год. В 2024-м на реализацию 
своей социальной политики комбинат 
затратил около 581 миллиона рублей 
(101 тысяча рублей на сотрудника).

Благополучие в цифрах

– Расскажите о дополнительных бо-
нусах, которыми обладают сотрудники 
вашего коллектива.

– Их много. С 2016 года на АЦБК ре-
ализуется проект «Жильё молодым 
специалистам», в рамках которого вы-
деляются средства на подпрограмму 
«Обеспечение жильём молодых семей». 
За счёт этого молодые семьи сотруд-
ников приобретают право преимуще-
ственного получения жилищных сер-
тификатов. Всего за время реализации 
программы 150 молодых семьей сотруд-
ников улучшили свои жилищные усло-
вия. В текущем году на решение квар-
тирного вопроса работников компания 
направила более 6 миллионов 600 ты-
сяч рублей.

Представители нашего коллекти-
ва имеют возможность пользоваться 
программой негосударственного пен-
сионного обеспечения. В рамках ини-
циативы, реализуемой в сотрудниче-
стве с НПФ «ВТБ Пенсионный фонд», 
участникам наряду с государственной 
пенсией (состоящей из страховой и на-
копительной частей) будет выплачи-
ваться ещё одна – негосударственная. 
Сотрудник комбината может ежеме-
сячно перечислять средства в размере 
1% от своей заработной платы на соб-
ственный пенсионный счёт, откры-
тый в рамках программы софинанси-
рования. АЦБК в свою очередь вносит 
на счёт участника 2%, а НПФ начисляет 
инвестиционный доход на всю сумму, 
находящуюся на пенсионных счетах.

При достижении пенсионных осно-
ваний «ВТБ Пенсионный фонд» будет 
выплачивать негосударственную пен-
сию в течение того периода, который 
определит сам работник комбината 
(но не менее пяти лет), из средств, на-
копленных на его пенсионном счёте за 
время участия в программе. 

Расходы предприятия поступают в 
негосударственный пенсионный фонд, 
с тем чтобы сформировать у работни-
ков дополнительные источники дохо-
да, когда они выйдут на пенсию. Хра-
нить накопления в негосударственном 
пенсионном фонде заметно выгоднее, 
чем в государственном, из-за более вы-
сокой процентной ставки.

В дополнение к корпоративной пен-
сионной программе работники Архан-
гельского ЦБК могут стать участниками 
программы долгосрочных сбережений. 
Это новый сберегательный продукт с 

финансовой поддержкой государства, 
инвестиции по которому контролиру-
ет Банк России. Для сотрудников АЦБК, 
участвующих в данной программе, 
действуют специальные условия.

Будьте здоровы!

– Здоровый и успешный сотрудник – 
благополучное предприятие. Как комби-
нат заботится о здоровье своих работ-
ников?

– Увеличено финансирование дет-
ских спортивных секций, где теперь 
смогут заниматься 330 детей сотрудни-
ков АЦБК. В 2024-м курс оздоровления 
в санатории-профилактории «Жем-
чужина Севера» прошли 792 работни-
ка предприятия, на что компания вы-
делила 35 миллионов рублей. Кроме 
того, 132 ребёнка наших сотрудников 
в минувшем году также оздоровились 
в «Жемчужине», 725 детей отдохну-
ли в детских оздоровительных лагерях, 
в том числе на берегу Чёрного моря. На 
это комбинат затратил 25,5 миллиона 
рублей.

На членов коллектива распростра-
няются широкие возможности кор-
поративной программы добровольно-
го медицинского страхования. Данная 
программа расширена за счёт допол-
нительной услуги – ДМС-стоматоло-
гия, по которой был установлен лимит 
в 30 тысяч рублей. В прошлом году этой 
возможностью воспользовались 384 че-
ловека. С 2025 года страховой лимит по 
ДМС-стоматологии при софинансиро-
вании работника составляет 50 тысяч 
рублей. 

Представителям коллектива предо-
ставляются услуги здравпункта, там же 
проводятся прививочные кампании. Все 
работники проходят периодические ме-
дицинские осмотры. По направлению 
врача нуждающиеся сотрудники могут 
пройти курс реабилитационно-восста-
новительного лечения на базе Центра 
лечебной физкультуры. Для коллекти-
ва предприятия работает Новодвинский 
медицинский центр. 

Кстати, там более года функцио-
нирует смотровой кабинет для ранне-
го выявления злокачественных ново-
образований визуальных локализаций,  
предопухолевых и хронических за-
болеваний. Специалисты НМЦ, веду-
щие приём в данном кабинете, прошли 
специальное обучение по диагностике 
рака. За время работы кабинета выявле-
ны случаи заболеваний на ранней ста-
дии. Люди получили направление в об-

ластную онкологическую больницу, где 
прошли необходимый курс лечения и 
благодаря этому победили болезнь.  

Чтобы снизить количество неот-
ложных состояний сердечно-сосуди-
стой системы, нами закуплено 250 то-
нометров. Теперь в каждом цехе есть 
пункты, где работники могут измерить 
артериальное давление.  

Кадры – важнейший вопрос

– И поговорим о кадрах, которые, как 
известно, решают всё. Что комбинат 
делает для укрепления своего кадрового 
потенциала?

– Разработана Кадровая страте-
гия Архангельского ЦБК, рассчитан-
ная до 2030 года. На предприятии дей-
ствуют программа по стимулированию 
наставнической деятельности, акция 
«Приведи друга», в рамках которой со-
трудники могут рекомендовать кол-
лективу своих знакомых и при их тру-
доустройстве получить премию. 

Ряд успешно обучающихся по про-
фильным для комбината професси-
ям получают стипендии от АЦБК. Еже-
годно в цехах предприятия проходят 
производственную практику десятки 
студентов НИТа и САФУ. Это будущие 
механики, технологи, энергетики, ла-
боранты, киповцы, представители де-
сятков других востребованных в про-
мышленности профессий. 

Сегодня предприятие участвует в 
реализации интегрированной систе-
мы подготовки кадров с последующим 
гарантированным трудоустройством, 
в том числе в образовательном кла-
стере «ПрофиПром», созданном в Но-
водвинском индустриальном техни-
куме в рамках федерального проекта 
«Профессионалитет». Инициатива 
призвана адаптировать выпускни-
ков техникумов и колледжей к рабо-
те по специальности и создать условия 
для максимально быстрого их трудо-
устройства после получения диплома. 

Комбинат помогает реализовывать 
проект «САФУ – путь в профессию». 
Трёхстороннее соглашение о профори-
ентационном взаимодействии заклю-
чили АО «Архангельский ЦБК», адми-
нистрация Новодвинска и Северный 
(Арктический) федеральный универ-
ситет имени М.В. Ломоносова. В новом 
проекте задействованы все пять школ 
Новодвинска, а это около 250 учени-
ков старших классов. Главным преиму-
ществом для школьников является тот 
факт, что у них есть реальный будущий 
работодатель – наша компания.

Благодаря проекту школьники в те-
чение года принимают участие в про-
фессиональных пробах, мастер-клас-
сах, экскурсиях в лаборатории, 
тренингах и прочих мероприятиях, на-
целенных на максимальное погруже-
ние в образовательное пространство 
вуза и знакомство с современными 
профессиями и специальностями. 

Беседовал Павел ФАСОНОВ
Фото Сергея СЮРИНА

Около 581 миллиона рублей 
затратил Архангельский 
ЦБК на реализацию своей 
социальной политики  
в 2024 году

Бумажник   Бизнес

В Архангельской области создан 
экологический совет, в состав кото-
рого вошли представители прави-
тельства Поморья, исполнительных 
органов власти, Росприроднадзора, 
надзорных органов, главы крупных 
муниципалитетов, депутаты област-
ного Собрания, а также руководи-
тели экологических организаций и 
промышленных предприятий. Участ-
ником совета стал и генеральный 
директор АО «Архангельский ЦБК»  
Дмитрий Зылёв.

Объединяющая структура 

– Экологический совет будет го-
товить предложения в области охра-
ны окружающей среды, вносить ини-
циативы по актуальным вопросам 
региональной политики в этой сфе-
ре, обеспечивать взаимодействие всех 
структур, задействованных в решении 
экологических вопросов, – пояснил за-
дачи заместитель председателя прави-
тельства Архангельской области Игорь 
Мураев. – Более того, все члены совета 
вправе самостоятельно вырабатывать 
предложения по актуальным вопросам 
региональной экологической повестки. 

Обеспечение деятельности эколо-
гического совета при губернаторе бу-
дет осуществлять министерство при-

родных ресурсов и лесопромышленного 
комплекса Архангельской области. 

В последние годы в Поморье сделано 
многое для улучшения экологической 
ситуации. В частности, обновлены кон-
тейнеры для мусора, построен мусоро-
сортировочный завод в Архангельске, 
проводятся работы по ликвидации не-
законных свалок, а в Котласском окру-
ге скоро завершится строительство ещё 
одного сортировочного комплекса. 

На первом заседании совета были 
представлены инициативы от обще-
ственных организаций, предприятий и 
других заинтересованных сторон. Так-
же на рассмотрение объединению были 
поданы предложения о разработке эко-
логического кодекса Архангельской об-
ласти, создании многофункциональ-
ного экологического центра, который 
бы стал объединяющей методической, 
экспертной и системообразующей ор-
ганизацией для реализации экопроек-
тов на территории Поморья. 

Для комбината экология – 
в приоритете 

Как подчеркнул Дмитрий Зылёв, Ар-
хангельский ЦБК является одним из 
лидеров по внедрению современных 
природоохранных технологий в оте-
чественном лесопромышленном ком-

плексе. Комбинат располагается в Аркти-
ческой зоне страны, поэтому с особым 
вниманием подходит к сохранению 
уникального богатства северной при-
роды. Экология для одного из ведущих 
в стране производителей картона, цел-
люлозы и бумажно-беловых изделий – 
приоритет в стратегии развития. 

В июле 2021 года компания полу-
чила Комплексное экологическое раз-
решение. Этот документ стал ин-
струментом устойчивого развития и 
модернизации предприятия. Концеп-
ция стратегии АЦБК в области устой-
чивого развития базируется на про-
веренных временем экологических 
приоритетах предприятия, среди ко-
торых – обязательность измеряемой 
экологической эффективности произ-
водства. Согласно стратегии компания 

Для природоохранных  
идей и инициатив

Визит 

Природоохрана 

Архангельский ЦБК посетила груп-
па дипломатов в ранге чрезвычайных 
и полномочных послов, генераль-
ных консулов и советников посольств 
Бразилии, Казахстана, Китая, Малай-
зии, Марокко, Монголии, Саудовской 
Аравии и Узбекистана. Сопровожда-
ли делегацию представители Мини-
стерства иностранных дел РФ и пра-
вительства Архангельской области. 

Зарубежным взглядом 

Гости осмотрели производствен-
ные мощности предприятия, оценили 
его новейшие технологии. Посещение 
производств вошло в программу визи-
та представителей дипломатических 
миссий в Архангельскую область, орга-
низованного при участии департамен-
та государственного протокола Мини-
стерства иностранных дел РФ. 

На Архангельском ЦБК представи-
телям дружественных государств рас-
сказали о технологии производства 
картона. Делегация посетила древес-
но-подготовительный цех №4, вве-
дённый в эксплуатацию в 2007 году. 
Этот технологический комплекс се-
годня входит в число самых крупных 

и современных в России. В отличие от 
других предприятий отрасли, кото-
рые в предыдущие годы занимались в 
основном реконструкцией существую-
щих производств, данный цех строился 
с нуля с применением наилучших до-
ступных технологий. 

По словам министра экономическо-
го развития и промышленности Ар-
хангельской области Евгении Шелюк, 
правительство региона поддерживает 
инициативы предприятия по техниче-
скому перевооружению. 

В зале заседаний управления АЦБК 
генеральный директор комбината 
Дмитрий Зылёв и генеральный дирек-
тор «Лесозавода 25» Дмитрий Крылов 
рассказали о деятельности и перспек-
тивах наших дружественных компа-
ний. Как подчеркнули руководители, 
мы заинтересованы в увеличении ак-
тивности внешнеэкономического со-
трудничества. Тем более что у нас име-
ется огромный опыт взаимодействия с 
иностранными фирмами, ранее ком-
бинат осуществлял торговлю с 54 го-
сударствами, но сегодня выходы на 
рынки в силу западных санкций, нало-
женных на нашу страну, ограничены. 
Но зато мы ориентируемся на государ-

ства Азии, Латинской Америки, на Аф-
риканский континент. Поставки уже 
идут в Тунис, Израиль, Египет и другие 
страны. 

Мы открыты к сотрудничеству 

Во время посещения предприятия 
стороны обсудили возможные направ-
ления сотрудничества. Наряду с коопе-
рацией с производственниками Китая 
архангельским бумажникам интере-
сен опыт бразильских коллег, где цел-
люлозно-бумажное производство орга-
низовано на высоком технологическом 
уровне, выпускается соответствующее 
оборудование.

– Архангельский ЦБК – одно из пе-
редовых целлюлозно-бумажных пред-
приятий, – подчеркнул по итогам 
встречи чрезвычайный и полномоч-
ный посол Монголии в Российской Фе-
дерации Улзийсайхан Энхтувшин. – Его 
продукцию знают и уважают во мно-
гих частях мира. Несмотря на санкци-
онное давление, предприятия в России 
успешно работают. 

Также гости посетили крупнейший 
в Северо-Западном федеральном окру-
ге лесопильный комплекс – ЗАО «Лесо-

завод 25». Объём переработки круглого 
леса здесь составляет около 2 миллио-
нов кубометров в год. Его сотрудники 
также готовы предложить иностран-
ным партнёрам свою продукцию, в том 
числе пиломатериалы камерной сушки, 
выпуск которых составляет 900 тысяч 
кубометров в год. Кроме того, на пред-
приятии налажено производство то-
пливных брикетов и пеллет. 

Как отметил генеральный директор 
ЗАО «Лесозавод 25» Дмитрий Крылов, 
важным преимуществом предприятия 
является наличие портовых мощно-
стей. Это позволяет обеспечить достав-
ку продукции морским путём в любую 
страну мира. 

О высоких широтах 
и перспективах Поморья 

– Наша транспортно-логистиче-
ская компания начала активно зани-
маться «Арктическим экспрессом №1» 
совместно с Архангельской областью. 
Возможности этого морского транс-
портного пути успешно развиваются, – 
сказал полномочный министр, совет-
ник по торговле посольства Китайской 
Народной Республики в РФ Лю Цзюнь. 

У порта Архангельск есть большой 
потенциал для увеличения грузооборо-
та, а пример реализации российско-ки-
тайского мультимодального маршрута 
уже стал предметом интереса коллег из 
Бразилии и Малайзии. 

– Для Малайзии представляет особый 
интерес торговля с российскими компа-
ниями посредством Северного морского 
пути. Мы видим его потенциал в сокра-
щении времени грузоперевозок, – под-
черкнул чрезвычайный и полномочный 
посол Малайзии в РФ Чеонг Лун Лаи. 

– Архангельская область представ-
ляет гостям свой инвестиционный, 
культурный, образовательный и ту-
ристический потенциал, ведь основ-
ная цель нашей поездки – расшире-
ние международного сотрудничества, 
– сказал заместитель директора де-
партамента государственного прото-
кола МИД России Георгий Кузнецов. 
– По итогам визита будут сформирова-
ны предложения от бизнес-сообщества 
иностранных государств. 

Соб. инф.
Фото Сергея СЮРИНА

Дипломатия взаимной выгоды

постепенно снижает водопотребление, 
выбросы и сбросы, изменяет топлив-
ный баланс в пользу менее углеродо-
ёмких видов топлива, внедряет энер-
гоэффективные решения, расширяет 
бизнес с учётом экономики замкну-
того цикла, развивает вовлечённость 
жителей региона в реализацию эколо-
гических инициатив. 

В настоящее время в компании дей-
ствует уже третья Климатическая стра-
тегия – на период до 2030 года, цель ко-
торой – сокращение на 55% прямых и 
энергетических косвенных выбросов от 
базы 1990-го и сокращение на 20% вы-
бросов вверх по цепочке поставок по 
сравнению с 2015 годом. 

Соб. инф.
Фото Александры КОНЫЧЕВОЙ
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Женщины ЦБП, 
объединяйтесь! 
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Перспективы

Проект

Планы Поморья  
в периметре Арктики

В России активно развивается 
проект «Женщины в ЦБП», в кото-
ром принимают участие представи-
тельницы коллективов многих оте-
чественных целлюлозно-бумажных 
предприятий. 

Минувшей весной администра-
тивный директор Архангельского ЦБК 
Ольга Саввина приняла участие в дело-
вом событии «Женщины в ЦБП: кадры, 
карьера, перспективы». Мероприятие 
было организовано в рамках проекта 
«Женщины в целлюлозно-бумажной 
промышленности» совета Евразий-
ского женского форума. Участники об-
судили ключевые вызовы и пути раз-
вития целлюлозно-бумажной отрасли 
с акцентом на роль женщин.

вопрос повышения привлекательности 
и популярности женских профессий в 
целлюлозно-бумажной промышлен-
ности. 

По словам координатора проек-
та «Женщины в ЦБП: кадры, карьера, 
перспективы», генерального директо-
ра АО «Архбум» Ирины Галаховой, от-
сутствие системной профориентации 
и карьерных маршрутов для девушек, а 
также стереотипы о «неженских» про-
фессиях являются основными причи-
нами, влияющими на низкую попу-
лярность инженерных и технических 
профессий. В советское время уровень 
участия женщин в ЦБП находился на 
отметке 40%, а по отдельным специ-
альностям достигал 50–60%, поэтому 
сейчас требуется переосмысление дей-
ствовавших ранее механизмов под-
держки на новом уровне. 

– Женщины приносят в коллектив 
навыки эмпатии, мотивации, команд-
ности, обеспечивают преемственность 
на предприятиях и имеют огромный 
потенциал в инженерии и технологи-
ях. При должной поддержке именно эти 
факторы помогут эффективно отве-
чать на вызовы времени, связанные со 
старением кадров, дефицитом инже-
нерных и технических специалистов, а 
также преодолением стереотипа о сугу-
бо «мужских» профессиях, – подчеркну-
ла Ирина Александровна.

Прекрасный пол в деле

Административный директор Ар-
хангельского ЦБК Ольга Саввина высту-
пила с докладом на тему сотрудниче-
ства предприятий с образовательными 
учреждениями. Она рассказала о вза-
имодействии АЦБК с системой сред-
него профессионального образования, 
о программах обучения, поддержки, 
практики и последующего трудоустрой-
ства на комбинат, а также о механиз-
мах раннего вовлечения студентов, в 
том числе девушек, в профессию. 

– Архангельский ЦБК поддержи-
вает одну из стратегических иници-
атив Правительства России – проект 
«Профессионалитет», который успеш-

Бумажник   Бизнес

Об основных параметрах стратеги-
ческого плана развития крупнейшей 
в Российской Арктике агломерации на 
ближайшие десять лет губернатор Ар-
хангельской области Александр Цы-
бульский доложил Президенту России 
Владимиру Путину в рамках работы 
Международного арктического фору-
ма «Арктика – территория диалога» в 
Мурманске.

Миссия мастер-плана 

Архангельская агломерация – круп-
нейшая в Российской Арктике: числен-
ность населения на территории, где 
сосредоточены образовательный и про-
мышленный центры региона, а также 
один из ключевых транспортно-логи-
стических пунктов Большого Северно-
го морского пути, сегодня превышает 

– Северной железной дороги, чтобы 
увеличить её пропускную способность. 
Даже сегодня порт способен перева-
ливать до 11 миллионов тонн, но огра-
ничения по железной дороге не по-
зволяют выйти на цифру больше, чем  
6 миллионов.

Второй приоритет, по словам губер-
натора, также является традиционным 
для Архангельской области – это судо-
строение и судоремонт, которые особен-
но активно стали развиваться после вве-
дения секторальных западных санкций. 

Внимание на ЛПК

Говоря о таких традиционных для 
региона приоритетах, как лесопро-
мышленный комплекс и целлюлоз-
но-бумажная промышленность, Алек-
сандр Цыбульский заострил внимание 
на необходимости модернизации су-
ществующих производственных мощ-
ностей основных предприятий отрасли. 

– В планах – создание кластера де-
ревянного домостроения и строитель-
ных материалов, техническое перево-
оружение мощностей Архангельского 
ЦБК, а также масштабирование произ-
водства импортозамещающей продук-
ции, которая используется в ЛПК и ЦБП, 
– добавил губернатор. 

Результаты реализации ма-
стер-плана уже просчитаны. Это уве-
личение в пять раз перевалки через 
порт, 15-процентный рост гражданско-
го судостроения, двукратное повыше-
ние объёма продукции высокого пере-
дела в лесопромышленном комплексе, 
включая лесохимию, и научно-иссле-
довательских и опытно-конструктор-
ских работ, сообщил глава Поморья.  
В рамках мастер-плана развития Ар-
хангельской агломерации будут ре-
шаться и социальные вопросы. 

По материалам пресс-службы  
губернатора и правительства 

 Архангельской области

Перспективы на новом уровне 

С приветственным словом на сто-
личном деловом завтраке выступила 
председатель совета Евразийского жен-
ского форума при Совете Федерации ФС 
РФ Галина Карелова. Она рассказала о 
роли и вкладе форума и отраслевого со-
общества в решение стратегических за-
дач целлюлозно-бумажной отрасли. 

Сегодня становится важным про-
фессиональное развитие женщин на 
производстве. Многие промышленные 
предприятия модернизируются, осна-
щаются современным оборудовани-
ем, производственные процессы авто-
матизируются. В связи с изменениями 
условий труда актуальным становится 

К сведению

• В регионах России женщины со-
ставляют 30–35% от примерно 200 
тысяч работников, задействован-
ных в целлюлозно-бумажной от-
расли. 
• По общему значению занятости 
населения в отрасли лидируют 
Красноярский край (15 тысяч че-
ловек), Архангельская (12 тысяч) и 
Иркутская (10 тысяч) области.
• Тройка регионов – лидеров по 
участию женщин в ЦБП: Красно-
ярский край (4,8 тысячи), Архан-
гельская (3,36 тысячи) и Ленин-
градская (3,15 тысячи) области.

Более 30 процентов 
работников, 
задействованных 
в отечественной 
целлюлозно-бумажной 
промышленности, – 
женщины

490 тысяч человек. Города агломерации 
– Архангельск, Северодвинск и Ново-
двинск – формируют 60% валового ре-
гионального продукта.

Укрепление кооперационных цепо-
чек между ними – в образовании, про-
мышленности, логистике и трудовой 
миграции – приоритет, заложенный в 
мастер-плане, рассчитанном на период 
до 2035 года. В данный документ вклю-
чены важнейшие действующие и пла-
нируемые к реализации инфраструк-
турные инвестпроекты. 

– Первый приоритет – это развитие 
логистики, у нас есть правительствен-
ное решение о развитии Архангельского 
транспортного узла. Мы провели боль-
шую работу с нашим стратегическим 
партнёром – государственной корпо-
рацией «Росатом», – отметил Алек-
сандр Цыбульский.– Уже готова фи-
нансово-экономическая модель и на 
выходе – инвестиционная деклара-
ция о строительстве нового глубоково-
дного района морского порта, который 
станет обрабатывать до 25 миллионов 
тонн различных грузов. В целом все 
портовые мощности будут создавать-
ся за счёт частного капитала, уже есть 
инвесторы, которые подтвердили свою 
готовность. 

Важный вопрос – это дальний и 
ближний подходы к морскому порту в 
части модернизации, в первую очередь 

но реализуется на базе Новодвинского 
индустриального техникума. В оборудо-
ванных мастерских и современных ка-
бинетах техникум готовит рабочие ка-
дры для предприятий лесной отрасли, 
в том числе и для Архангельского ЦБК, 
– отметила Ольга Саввина. – Сегодня 
комбинату нужны электромонтёры по 
ремонту и обслуживанию электрообо-
рудования, сварщики, мастера КИПиА, 
лаборанты, слесари, механики, техно-
логи и другие специалисты. Во многих 
этих профессиях могут успешно разви-
ваться и девушки. 

Анна СОЛОВЬЁВА 
Фото из архива редакции
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Актуально

Коммуникации 

Генеральный директор АО «Архан-
гельский ЦБК» Дмитрий Зылёв принял 
участие в заседании комиссии Госсове-
та Российской Федерации по направ-
лению «Международная кооперация 
и экспорт». На мероприятии обсужда-
лись проблемы, которые испытывают 
во внешней торговле предприятия ле-
сопромышленной и целлюлозно-бу-
мажной отрасли Северо-Запада России.

Дорога ведёт на восток 

В настоящее время, в целом пере-
ориентировавшись с привычных за-
падных рынков на восточные, компа-
нии наращивают объёмы экспорта в 
дружественные азиатские и африкан-
ские страны. Вместе с тем есть пробле-

Об экспорте и международной кооперации
мы, которые серьёзно препятствуют 
активному продвижению российской 
продукции ЛПК и ЦБП на новые рын-
ки. Это в том числе высокие пошлины 
стран-партнёров (которые в то же вре-
мя обнулены для стран Евросоюза) и 
транспортно-логистические сложно-
сти, связанные с высокой загрузкой же-
лезнодорожных маршрутов и высокой 
стоимостью морского фрахта. Комиссия 
решила вынести данную проблематику 
на межправительственный уровень. 

Как отметил Дмитрий Зылёв, ле-
сопромышленный комплекс сохраня-
ет потенциал для роста. Происходит 
это прежде всего за счёт опережающе-
го развития целлюлозно-бумажной 
промышленности – драйвера разви-
тия отрасли. Архангельский ЦБК нара-

стил объёмы поставок в дружествен-
ные страны контейнерными поездами. 
Потребность предприятия в месяц со-
ставляет до 15 контейнерных поездов, 
отправляющихся в основном в КНР. 
Сегодня крайне важно иметь возмож-
ность отгружать максимальное коли-
чество прямых контейнерных поездов 
через пограничные станции Забай-
кальск, Гродеково и Наушки. 

Вопросы субсидирования

– Предлагается ввести временное 
квотирование прямых экспортных 
контейнерных поездов через заявля-
емые погранпереходы для предпри-
ятий лесопромышленного комплек-
са СЗФО, Поморья, конкретно АЦБК, 
– подчеркнул Дмитрий Игоревич. –  
Оптимальное для комбината количе-
ство – 15 прямых контейнерных по-
ездов в месяц через сухопутные по-
гранпереходы. При этом ни в коем 
случае нельзя менять позицию лесных 
грузов в существующей очерёдности 
перевозок на экспорт, а в идеале – по-
высить приоритет лесной продукции 
в таких перевозках. 

Архангельский ЦБК за период 
2022–2024 годов получил субсидиро-
вание в соответствии с постановле-
ниями Правительства Российской Фе-
дерации от 28 июля 2022 года №1347 
и от 26 июля 2023 года №1215. Однако 
доля полученных средств субсидий со-
ставляет порядка 15% от понесённых 
расходов на транспортировку готовой 
продукции. 

В связи с этим необходимо увели-
чить объёмы субсидирования для наи-
более пострадавших из-за переориен-
тирования логистики регионов, прежде 
всего – Северо-Западного федерально-
го округа. По правилам субсидирова-
ния предлагается следующий подход: 
Правительство РФ определяет перечень 
значимых компаний для субсидирова-
ния (системообразующие предприя-
тия, моногорода, по численности рабо-
тающих и т. д.); для каждой компании 
прописываются целевые показатели – 
по объёмам экспорта, выручке, числен-
ности работающих и т. д.

Соб. инф.

С 1 января 2025 года в России зара-
ботала Федеральная государственная 
информационная система лесного 
комплекса. Государственный лесной 
реестр ведётся в новом формате – 
электронном.

Работа по цифровизации продолжа-
ется. С начала года во ФГИС лесного ком-
плекса сформировано свыше 2,8 млн 
электронных сопроводительных доку-
ментов на транспортировку древеси-
ны. В режиме реального времени мож-
но отследить перемещение по стране 
почти 100 млн кубометров древесины за 
100 дней. Как отметил глава Рослесхоза 
Иван Советников, в сутки оформляется 
по 27 тысяч ЭСД, а в час – по одной ты-
сячи таких документов.

По единым открытым правилам

Через систему в регионах с нача-
ла года подано свыше 177 тысяч заяв-
лений на оказание лесных госуслуг, а 
это более 1500 заявлений в сутки. Кро-
ме того, работает автовыпуск древеси-
ны на экспорт – налажено прямое вза-
имодействие с системой Федеральной 
таможенной службы России.

– Мы движемся к автоматическо-
му оказанию услуг, – подчеркнул Иван 
Васильевич. – Сейчас выписки из госу-
дарственного лесного реестра выдают-
ся онлайн, без участия человека, будем 
продвигать такой подход и дальше. Есть 
и сложности во внедрении ФГИС ЛК. 
Часть проблем – объективного свой-
ства: данные лесоустройства, планше-
ты, квартальная сеть, которые деся-
тилетиями делались на бумаге, часть 
из них – сторонними конторами, за-
точенными под конкретных заказчи-
ков-бизнесменов. Конечно, такие дан-
ные просто не могут «лечь» чётко и без 
ошибок в единую цифровую систему.

Цифровизация и совершенствование 
лесного хозяйства 

Тестирование системы началось 
в конце 2023-го. В начале года были 
проблемы с объёмом памяти в систе-
мах хранения – и Рослесхоз, и Мини-
стерство цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций РФ ожидали 
меньший объём запросов. 

В настоящий момент эти пробле-
мы решаются. Дорабатывается си-
стема, расширяются мощности сер-
веров, выпускаются обновления, 
ведётся работа над справочными ма-
териалами и функционированием 
техподдержки. Финансирование этих 
задач предусмотрено в необходимом 
объёме. Рослесхоз максимально готов 
помогать ответственным регионам и 
лесопользователям. 

– Мы внимательно слушаем все 
конструктивные предложения и кон-
кретные проблемы, которые перед на-
ми ставят регионы, – добавил Иван 
Советников. – Эта работа проводит-
ся по поручению Президента Россий-
ской Федерации по декриминализации 
отрасли, основные положения пря-
мо предусмотрены Лесным кодексом и 
Федеральным законом № 3-ФЗ и не за-
висят от решений чиновников в Рослес-
хозе или разработчиков.

Закрывая правовые пробелы

Ведётся и совершенствование лес-
ного законодательства. В частности, 
закон о лесном семеноводстве закрыл 
многие правовые пробелы и повысил 
эффективность контроля за качеством 
посадочного материала. На уровне Лес-
ного кодекса закреплены современ-
ные механизмы молекулярно-гене-
тического анализа. Предусмотрен в ЛК 
и новый механизм реализации лесо-
климатических проектов. По словам 
главы Рослесхоза, с помощью этих из-

менений можно более эффективно со-
кращать выбросы парниковых газов и 
увеличивать поглощение углерода ле-
сами, что принесёт пользу как эколо-
гии, так и экономике страны.

Также планируются изменения в 
части лесоустройства. По обращению 
Счётной палаты к Президенту Россий-
ской Федерации разработана концеп-
ция лесоучётных работ, которые на 
новых современных принципах объ-
единят государственную инвентари-
зацию лесов и лесоустройство.

Три года госучреждения-лесозаго-
товители должны реализовывать дре-
весину через биржевые торги. Однако 
некоторые игнорировали данные тре-
бования. С 2024 года для таких учреж-
дений предусмотрены штрафы. Суммы 
серьёзные, поэтому сейчас стоит зада-
ча предупредить подобные нарушения, 
а древесину продавать на прозрачных 
торгах.

Для повышения эффективности 
биржевых торгов при Рослесхозе со-
здана специализированная межве-
домственная рабочая группа с участи-
ем Федеральной антимонопольной 
службы России, бирж, региональных 
лесных ведомств. Утверждён план ме-
роприятий, определены основные за-
дачи на текущий год. Ключевая зада-
ча – перейти от торговли хлыстами к 
реализации обработанных лесомате-
риалов.

Иван Советников обратил вни-
мание руководителей региональных 
лесных ведомств на необходимость 
утверждения подведомственными  
госучреждениями планов развития си-
стемы переработки древесины.

По информации пресс-службы  
Федерального агентства 

лесного хозяйства

Более 1500 заявлений на 
оказание лесных госуслуг  
в сутки подаётся в ФГИС 
лесного комплекса

К сведению

На заседании комиссии Госсове-
та Российской Федерации был рас-
смотрен и одобрен проект Циф-
рового стандарта предоставления 
региональных услуг и мер поддерж-
ки в сфере экспорта, а также график 
поэтапного перехода до 1 января 
2026 года к предоставлению таких 
услуг в цифровом формате. 

Ещё один вопрос касался сопро-
вождения региональных центров 
поддержки экспорта. Результатом 
работы стало определение крите-
риев и порядка отбора субъектов 
России при распределении средств 
финансовой поддержки за счёт фе-
дерального бюджета на текущий год. 
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2ООО «Архбум тиссью групп»

АО «БЫТ»

ООО «Архбум тиссью групп» – до-
чернее предприятие Архангельско-
го ЦБК – активно развивается и де-
лает уверенные шаги в освоении 
новых производственных мощно-
стей и рынков сбыта своей продук-
ции. Эта компания, расположенная в 
Калужской области, действует в тес-
ной связке с комбинатом, сырьём для 
выпуска её высококачественной про-
дукции является белёная сульфатная 
целлюлоза АЦБК.

Расширяя присутствие 

С 2024 года на заводе АТГ нача-
ла функционировать бумагоделатель-
ная машина №2. Это первая в мире БДМ, 
которая была запущена в эксплуата-
цию собственными силами покупате-
ля без участия представителей произво-
дителя. Также здесь начали действовать 
конвертинговые линии Futura-5 по про-
изводству санитарно-гигиенических 
изделий, «9 Сентября» по производ-

ству салфеток, линии AFH по выпуску 
салфеток Z- и V-сложения. На пред-
приятии введены в эксплуатацию про-
изводственные блоки А2, В2, С2 с инже-
нерными коммуникациями, запущены 
новый энергоблок и очистные сооруже-
ния, сделаны скважины для добычи во-
ды. 

Кроме того, в минувшем году ООО 
«Архбум тиссью групп» зарегистриро-
вало в государственном реестре изобре-
тений Российской Федерации патент 
на изобретение №2815797 «Картонный 
лист и втулка из такого листа для на-
мотки санитарно-гигиенических из-
делий, распадающиеся в воде в услови-
ях её переменной жёсткости». Наличие 
патента позволило расширить область 
сертификации в программе «Сделано в 
России» и стать обладателем сертифи-
ката по направлению «Уникальность». 
Это достижение первое и пока един-
ственное в отрасли. 

Предприятие прошло сертифика-
цию бренда SoffiPro по производству 
санитарно-гигиенической продукции 
для профессионального использова-
ния специально для сферы HoReCa – го-
стинично-ресторанного бизнеса. Также 
расширен и сектор реализации продук-
ции: завод успешно прошёл аудит на 
соответствие требованиям заказчи-
ка собственных торговых марок сетей 
«Ашан».

К заслуженному признанию 

ООО «Архбум тиссью групп» получи-
ло Комплексное экологическое разреше-
ние №62/4 от 29 августа 2024 года. Вы-
дан заводу и акт ввода объектов второй 
очереди (блоки A2, B2, C2, D2 общей пло-
щадью 24,2 тысячи квадратных метров).

В минувшем апреле состоялось под-
писание соглашения между Агент-
ством регионального развития Помо-
рья и АО «БЫТ» – дочерней компанией 
Архангельского ЦБК. Содержание до-
кумента направлено на реализацию 
мероприятий федерального проекта 
«Производительность труда», который 
входит в национальный проект «Эф-
фективная и конкурентная экономи-
ка». Ранее аналогичное соглашение 
предприятие заключило с правитель-
ством Архангельской области.

Совершенствуя здравницу 

В 2025 году АО «БЫТ» стало пер-
вой компанией Архангельской области, 
присоединившейся к данной иници-
ативе. Участие в ней позволит обучать 
сотрудников принципам бережливо-

го производства, а также реализовать 
пилотный проект по совершенствова-
нию бизнес-процессов в сфере санатор-
ных услуг. Соглашение было подписа-
но генеральным директором АО «БЫТ» 
Максимом Крошкиным и генеральным 
директором АНО АО «Агентство регио-
нального развития» Екатериной Сташ-
кевич. 

– Это важный шаг для наше-
го предприятия, – рассказал Максим 
Крошкин. – Мы запускаем программу 
«Бережливое производство» в сана-
тории-профилактории «Жемчужина 
Севера», что подразумевает не просто 
оптимизацию процессов, но и помога-
ет более эффективно заботиться о че-
ловеке, о комфорте наших пациентов и 
сотрудников. 

Как прокомментировала замести-
тель генерального директора АО «БЫТ» 

Юлия Новик, сегодня в компании рабо-
тают 270 человек, из которых 50 трудят-
ся в санатории. Это многопрофильное 
социально ориентированное предпри-
ятие, оказывающее различные услуги – 
от санаторно-курортных до физкуль-
турно-оздоровительных. 

В частности, одно из подразделений 
компании – спорткомбинат «Двина» 
– представляет собой многофункцио-
нальный центр с просторными спор-
тивными залами для взрослых и детей, 
тренажёрным залом и отдельным ком-
плексом для женского фитнеса, а пла-
вательный бассейн «Водолей» является 
популярным местом отдыха среди но-
водвинцев и гостей города.

Для качественных услуг 

В ходе реализации проекта «Про-
изводительность труда» сотрудники 
предприятия получат знания и прак-
тические навыки по оптимизации ра-
боты клининговой службы санато-
рия-профилактория. Особое внимание 
будет уделено внедрению инструментов 
бережливого производства для эффек-
тивного поиска и устранения потерь. 

– Мы нацелены на улучшение каче-
ства оказания медицинских и оздоро-
вительных услуг, на экономию времени, 
– отметил Максим Крошкин. – Уверен, 
что уже в ближайшие месяцы мы уви-
дим результат, а полученный опыт ста-
нет основой для реализации данной 
программы на других объектах пред-

Насыщенный
год завода

Предприятие занималось разработ-
кой и выпуском марок бумажной осно-
вы повышенной мягкости для детской 
туалетной бумаги и бумажной полоте-
нечной основы повышенной прочности 
для бумажных полотенец с заявленным 
свойством «можно выжимать».

Компания стала победителем На-
циональной премии целлюлозно-бу-
мажной промышленности РФ в номи-
нации «Инновационный продукт» за 
выпуск в период 2022–2024 годов туа-
летной бумаги со смываемой втулкой, а 
также новой продукции – салфеток Z- и 
V-сложения. 

И как результат: за ведение ответ-
ственного бизнеса и большой вклад в со-
циально-экономическое развитие Ка-
лужской области ООО «Архбум тиссью 
групп» поощрено Благодарственным 
письмом Совета Федерации РФ. 

Соб. инф.

62/4 – номер Комплексного 
экологического разрешения, 
полученного в прошлом году 
ООО «Архбум тиссью групп»

В 2 раза увеличились 
мощности ООО «Архбум 
тиссью групп» в 2024 году

приятия. АО «БЫТ» продолжает раз-
виваться и стремится стать ещё более 
конкурентоспособным на рынке сана-
торно-оздоровительных и спортивных 
услуг. 

Соб. инф. 
Фото из архива редакции

К сведению

«Архбум тиссью групп» являет-
ся инновационным проектом Ар-
хангельского ЦБК. Это единствен-
ная компания в России в сфере 
производства бумажных изделий, 
входящая в вертикально интегри-
рованный холдинг. Данное преиму-
щество обеспечивает предприятию 
дополнительные конкурентные 
преимущества.

К сведению

Акционерное общество «БЫТ» 
является многопрофильным пред-
приятием, оказывающим услуги 
разных направлений. Деятельность 
предприятия имеет большую соци-
альную значимость для Новодвин-
ска и Поморья.

В состав АО «БЫТ» входят са-
наторий-профилакторий «Жем-
чужина Севера», Дворец культуры, 
клининговая служба, а также физ-
культурно-оздоровительный ком-
плекс, состоящий из плавательного 
бассейна «Водолей» и спорткомби-
ната «Двина».

270270 человек трудятся в 
коллективах подразделений 
АО «БЫТ» – дочерней 
компании Архангельского ЦБК

2024

Сегодня АО «Архбум» является 
флагманом российских предприятий 
по производству гофроупаковки. Про-
изводственные площадки АО «Архбум» 
расположены в городах Подольске, Во-
ронеже, Ульяновске и в Истринском 
районе Московской области. В 2023 году 
ООО «Мастер-Пак» (город Пенза) вошло 
в состав гофродивизиона.

Важные шаги компании

Эта дочерняя компания Архангель-
ского ЦБК имеет возможности произ-
водить трёхслойный и пятислойный 
товарный гофрированный картон с бе-
лёным и бурым верхним слоем и картон-
ную упаковку: четырёхклапанные коро-
ба (стандартные и по индивидуальным 
размерам с элементами высечки, с пер-
форацией для лёгкого вскрытия короба,  

АО «Архбум» стало победите-
лем XX Международного конкурса 
«ПродЭкстраПак» в двух номинаци-
ях: «Продукт выбирает упаковку» и 
«Транспортная тара».

Официальная церемония награжде-
ния победителей Международного кон-
курса на лучшую упаковку и этикетку 
для пищевой и парфюмерно-космети-
ческой продукции и напитков состоя-
лась в центральном выставочном ком-
плексе «Экспоцентр». 

Конкурс «ПродЭкстраПак-2025» ор-
ганизован Национальной конфедера-
цией упаковщиков и журналом «Тара и 
упаковка». Участие в данном меропри-
ятии помогает компаниям в повыше-
нии рейтинга, способствует продвиже-

Управление производством АО 
«Архбум» с начала 2025 года осущест-
вляется на базе отечественного про-
граммного обеспечения. К нему отно-
сятся автоматизированные системы 
управления и контроля производства, 
логистические системы, управляющие 
движением сырья и готовой продук-
ции, а также работой складов и распре-
делением товаров. 

В «Архбуме» отметили, что добро-
вольный переход на отечественную си-
стему управления производством на 
базе 1С обусловлен стремлением к по-
стоянному развитию, которое ста-
ло затруднено или невозможно из-за 

Статус – победитель

На отечественное 
программное обеспечение

нию национальных особенностей при 
разработке брендов, торговых марок, 
этикеточной и упаковочной продук-
ции, содействует развитию высокопро-
фессионального современного дизайна 
и промграфики при создании упако-
вочной, этикеточной продукции и ре-
кламной атрибутики. 

От «Архбума» на конкурс были 
представлены две модели SPR-коро-
бов: гофротара с фиксирующими эле-
ментами для выкладки на полку и ко-
роб с вентиляцией для салатов. Их 
конструктивные особенности обеспе-
чивают надёжную фиксацию товаров 
и сохраняют свежесть продукции во 
время транспортировки. Как отмечают 
производственники гофродивизиона 
«Архбум», данные упаковочные реше-

прекращения техподдержки и постав-
ки новых лицензий европейскими 
ИТ-компаниями. Отечественное про-
граммное обеспечение позволило эф-
фективно выстроить планирование ра-
боты гофроагрегатов с учётом большого 
числа заказов, минимизировать потери 
сырья и материалов при раскрое, сокра-
тить количество переналадок оборудо-
вания при одновременном выполнении 
нескольких заказов и организовать оп-
тимальную логистику между склада-
ми. Программа интегрирована с CRM- 
и ERP-системами, обеспечивает единое 
информационное пространство. 

– Перевод управления производ-
ством на отечественное ПО соответ-

ния созданы для тех, кто ценит эколо-
гичность и функциональность, а также 
стремится к оптимизации логистиче-
ских процессов за счёт высокой скоро-
сти сборки. 

Соб. инф.
Фото из открытых источников

ствует стратегическим целям развития 
России до 2030 года, направленным на 
укрепление технологической независи-
мости и развитие инновационной эко-
номики, – подчеркнула генеральный 
директор АО «Архбум» Ирина Галахо-
ва. – Мы уверены, что внедрение отече-
ственных ИТ-решений не только повы-
сит эффективность производства, но и 
будет способствовать устойчивому раз-
витию нашего предприятия, поддер-
живая цифровую трансформацию и 
национальную безопасность в услови-
ях меняющихся экономических реалий. 

Отметим, что предприятия цел-
люлозно-бумажной промышленности 
не вошли в список организаций, явля-

Вектор развития

В 2024 году в Воронежском 
филиале АО «Архбум» была 
введена в эксплуатацию 
вторая площадка 
производительностью  
216 миллионов квадратных 
метров пятислойного 
гофрокартона в год

с дном сложной конструкции, с многото-
чечной склейкой); изделия сложной вы-
сечки (лотки, шоу-боксы); комплекту-
ющие (решётки, вкладыши, прокладки, 
обечайки).

За последние годы произошёл ряд 
значимых событий, благодаря кото-
рым АО «Архбум» сделало значимые ша-
ги в развитии своих производственных 
мощностей. 

Производственная 
инфраструктура расширяется

Так, в 2024 году в Воронежском фили-
але АО «Архбум» была введена в эксплу-
атацию вторая площадка (Воронеж-2) 
с установкой гофроагрегата Fosber (по 
выпуску трёх- и пятислойного карто-
на), а также оборудования DF Apstar 1628, 
Shinko 925, открыты производствен-

но-складской цех, склад сырья и адми-
нистративно-бытовой корпус.

Производственная мощность ли-
нии составляет 216 миллионов квадрат-
ных метров пятислойного гофрокартона 
в год. Это второй гофроагрегат на дан-
ном заводе. Мощность первого состав-
ляет 120 миллионов квадратных метров 
трёхслойного гофрокартона в год. За-
пуск гофроагрегата позволил значитель-
но увеличить объёмы и ассортимент вы-
пускаемой продукции.

В Подольском филиале АО «Архбум» 
построен склад сырья №5, а также прове-
дены реконструкция производственных 
цехов №1–3, склада готовой продукции 
№4, локально-очистных сооружений, 
техническое перевооружение котельной. 
На данной площадке установлена новая 
фальцевально-склеивающая машина 
Expertfold 165A2.

На Истринской площадке возве-
дён административный корпус, а также 
установлены линии Asahi и DF Topra 618.

В 2021 году было завершено стро-
ительство производственного корпу-
са, склада сырья и готовой продукции в 
Ульяновском филиале АО «Архбум». Там 
функционируют агрегаты Shinko 1227, 
Shinko 1628 и DF Apstar 1628, фальцеваль-
но-склеивающая машина Eterna 1700.

Все площадки предприятия работа-
ют стабильно успешно. Текущие объёмы 
производства соответствуют утверж-
дённым бизнес-планам, спрос на гофро-
упаковку остаётся постоянным. К числу 
конкурентных преимуществ «Архбума», 

обеспечивающих прочность рыночных 
позиций компании, в первую очередь 
относится собственная сырьевая база – 
высококачественный тарный картон Ар-
хангельского ЦБК.

Соб. инф.

К сведению

Основным бизнес-направлени-
ем АО «Архбум» – дочерней компа-
нии Архангельского ЦБК – является 
производство гофроупаковки. Тех-
нологические возможности всех 
площадок «Архбума» позволя-
ют вырабатывать свыше полуто-
ра миллиардов квадратных метров 
продукции в год, что обеспечива-
ет ему лидерские позиции на рын-
ке отечественной гофропродукции. 
Все площадки гофродивизиона ос-
нащены высокотехнологичным 
оборудованием европейских, япон-
ских и североамериканских изго-
товителей.

2В 2 номинациях конкурса 
«ПродЭкстраПак-2025 дочерняя 
компания Архангельского ЦБК – 
АО «Архбум» – признана 
победителем

АО «Архбум»

№13    май    2025Бумажник   Бизнес

ющихся объектами критической ин-
формационной инфраструктуры, кото-
рые с 1 января 2025 года были обязаны 
перейти на отечественное программное 
обеспечение. 

Соб. инф.

По пути повышения 
производительности
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Cтратегия

К сведению

На Архангельском ЦБК впервые 
разработана Программа по сохране-
нию биоразнообразия. Этот документ 
позволяет систематизировать приро-
доохранную деятельность. Его отлича-
ют наличие оценки рисков в области 
биоразнообразия, измеримые количе-
ственные и качественные показатели 
состояния экосистем и показатели 
влияния деятельности комби-
ната на эти экосистемы.

Один из приоритетов

Решение о разработке про-
граммы было принято в 2023 
году. Тогда АЦБК совместно с Фе-
деральным исследовательским цен-
тром комплексного изучения Аркти-
ки имени академика Н.П. Лавёрова 
(ФИЦКИА) провёл большую подгото-
вительную работу. Был организован 
сбор исходных данных, определён ряд 
видов-индикаторов с учётом харак-
теристики района ведения деятель-
ности АЦБК и её влияния на биораз-
нообразие. Полученные наработки и 
рекомендации, а также множество дру-
гих научных трудов и исследований ис-
пользованы при подготовке програм-
мы, к работе над которой в 2024 году 
подключилась компания «КЭПТ». Фи-
нальный документ содержит более 200 
ссылок на использованные материалы, 
включая результаты многолетнего эко-
логического мониторинга, стандарты и 
регламенты.

– Наряду с производственными по-
казателями Архангельский ЦБК выде-

ляет природоохранную деятельность 
в качестве одного из своих основных 
приоритетов, – отметил на презента-
ции генеральный директор АЦБК Дми-
трий Зылёв. – Серьёзное внимание мы 
уделяем сохранению биологическо-
го разнообразия, а с разработкой этой 
уникальной программы будем зани-

маться данным направлением 
ещё шире. 

Принятая программа ох-
ватывает не только промыш-
ленную площадку комбина-
та, но и его лесную арендную 

базу. Это сделано с понима-
нием ключевой роли ответ-

ственного лесопользования в 
деле защиты биоразнообразия.

– Несмотря на то что АЦБК выпол-
няет все природоохранные требования, 
предприятие берёт на себя и ряд добро-
вольных обязательств. Все мы с детства 
знаем, насколько важно каждое жи-
вотное, растение в сохранении экоси-
стемы. Здесь стоит вспомнить эффект 
бабочки, когда даже самое незначи-
тельное вмешательство в природу мо-
жет привести к непредсказуемым по-
следствиям, – отметила начальник 
отдела устойчивого развития – заме-
ститель начальника управления ор-
ганизационного развития АЦБК 
Мария Нестерова. 

Командная работа 

Программа по сохранению 
биоразнообразия разработана в 
соответствии с передовыми оте-

Биоразнообразие как 
фундамент устойчивого 
будущего

Как отметила руководитель 
группы по корпоративной лес-
ной политике Архангельского ЦБК 
Светлана Каллина в ходе работы 
весенней школы «ESG, устойчи-
вое развитие и изменение клима-
та», организованной для студентов 
ESG-школой Банка России и Выс-
шей школой бизнеса Высшей шко-
лы экономики, площадь зон про-
граммы комбината по сохранению 
биоразнообразия составляет почти 
130 тысяч квадратных километров 
– это более 20 процентов площади 
всей Архангельской области.

Лес как источник сырья для ком-
бината не просто ресурс, а часть 
экосистемы, которая нуждается в 
бережном отношении. Именно по-
этому компания активно реализу-
ет политику устойчивого развития, 
поставив во главу угла сохранение 
природы для будущих поколений.

АЦБК регулярно оценивает ри-
ски не только прямого, но и кос-
венного воздействия производ-
ственной деятельности. Благодаря 
ответственному подходу к соблю-
дению природоохранного законо-
дательства подавляющее большин-
ство рисков комбината относится к 
категории средних и низких.

– Богатая и устойчивая экоси-
стема снижает экологические ри-
ски, сохраняет природный баланс 
и делает окружающую среду более 
безопасной и стабильной, – резю-
мировала Светлана Каллина.

чественными и международными ме-
тодиками и соответствует формируе-
мому нормативному контексту. 

Уникальным является и средне-
срочный горизонт планирования ме-
роприятий – на шесть лет, а не на год, а 
также распространение действия Про-
граммы по сохранению биоразнообра-
зия не только на само предприятие, но 
и на ресурсную базу. Важно отметить, 
что программа предусматривает как 
обязательные, так и добровольные ме-
роприятия на видовом и экосистемном 
уровнях, что позволяет прогнозировать 
комплексные положительные эффекты 
для природы, – рассказала заместитель 
директора компании «КЭПТ», руково-
дитель практики по сохранению био-
разнообразия Светлана Шейнфельд. 

В этом масштабном проекте с экс-
пертами «КЭПТ» работала кросс-функ-
циональная команда представите-
лей профильных подразделений АЦБК: 
отдела экологии, GR-группы, отдела 
устойчивого развития и других. Кроме 
того, при определении зон и факторов 
воздействия, оценке рисков и выбо-
ре мероприятий проводились консуль-
тации со специалистами Группы ком-
паний «Титан», Северного филиала 

Всероссийского научно-исследо-
вательского института рыбно-

го хозяйства и океанографии, 
ФИЦКИА. Все участники бы-
ли приглашены на презен-
тацию программы, где дого-
ворились о сотрудничестве 

при реализации её дорожной 
карты на ближайшие два года. 

– Каждый раз, приезжая на 
подобные встречи, мы обсуждаем очень 
актуальные вопросы, – рассказал ди-
ректор Института экологических про-
блем Севера ФИЦКИА Константин Бо-
голицын. – Когда собираются экологи, 
технологи и производственники, 
именно тогда и вырабатываются наи-
более грамотные, своевременные ре-
шения.

Традиции и инновации 

Работа по сохранению растительно-
го и животного мира во всём его мно-
гообразии не нова для АЦБК. Уже 
сегодня предприятие делает многое 
в этом направлении. Так, с 2006 го-
да комбинат совместно с компаниями 
«Титан» и «Лесозавод 25» поддержи-
вает добровольную лесную сертифика-
цию, которая способствует сохранению 

живой природы на малонарушенных 
лесных территориях. 

С 2017 года предприятие выпускает 
в реку мальков ценных пород рыб, вос-
полняя потенциальный ущерб водным 
биологическим ресурсам. Много вни-
мания уделяется экологическому про-
свещению сотрудников, местных жи-
телей и детей начиная с дошкольного 
возраста. Это помогает прививать бе-
режное отношение к природе не толь-
ко на производстве, но и в регионе в 
целом. Активное участие комбинат 
принимает в озеленении города, в ак-
циях «Сад Памяти», «Растём вместе» 
и других. Отдельное направление – со-
вместные с научным сообществом ис-
следования. 

В 2024 году АЦБК и Группа его до-
черних предприятий стали партнёра-
ми проекта по  изучению и  сохранению 
совиных в национальных парках «Ке-
нозерский» и «Онежское Поморье». 

Эти и другие добрые традиции будут 
продолжены и дополнены новыми ме-
роприятиями из программы. Дорож-
ная карта сформирована на основе ре-
зультатов проведённой оценки рисков 
для биоразнообразия. Методика оцен-
ки дополняет действующую процедуру 
управления экологическими аспекта-
ми АЦБК. Планы мероприятий состав-
лены отдельно для зон воздействия 
комбината и территорий лесопользо-
вания. Оба помимо технических содер-
жат блок с мониторинговыми меро-
приятиями. 

Предложен и перечень партнёрских 
инициатив по взаимодействию с раз-
личными особо охраняемыми природ-
ными территориями, администрацией 
Новодвинска. К участию в этой рабо-
те будут приглашаться волонтёры, ак-
тивные работники Архангельского ЦБК 
и местные жители. 

Анна СОЛОВЬЁВА 
Фото Сергея СЮРИНА
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В результате реализации Програм-
мы повышения экологической эф-
фективности АЦБК существенно сни-
зил воздействие на водный объект. 
Данная программа разработана на 
предприятии до 2027 года. Она реали-
зуется в целях достижения техноло-
гических нормативов сброса загряз-
няющих веществ в водный объект, 
характеризующих применяемые тех-
нологии и особенности производ-
ственного процесса (маркерные ве-
щества). 

Есть результаты! 

В период с 2021 по 2024 год ком-
пания реализовала 12 мероприятий 
программы, направленных на мак-
симально возможные сокращение и 
повторное использование водных ре-
сурсов, а также снижение объёмов 
сброса сточных вод в водоём. 

К 2024-му по одному из трёх мар-
керных веществ, в отношении кото-
рых разработана ППЭЭ, – химическому 
потреблению кислорода – достигнут 
технологический норматив сброса, со-

Программу воплощаем в реальность

12 мероприятий Программы 
повышения экологической 
эффективности реализованы 
на АЦБК в период с 2021 по 
2024 год

ответствующий наилучшим доступ-
ным технологиям. Снижение сбро-
са маркерных загрязняющих веществ 
в водный объект свидетельствует об 
эффективности реализованных меро-
приятий ППЭЭ. 

На начало 2025 года цель програм-
мы достигнута: по химическому по-
треблению кислорода – на 100%, по 
взвешенным веществам – на 40%, по 
биохимическому потреблению кис-
лорода – на 61%, по удельному объёму 
сброса сточных вод в водный объект – 
на 53%. 

Среди мероприятий Программы 
повышения экологической эффектив-
ности основным статусным проектом 
АЦБК стала газификация комбината. 
В среднесрочной перспективе она по-
зволит сократить сброс сточных вод в 
водоём за счёт прекращения эксплу-
атации шлакозолоотвала. Это наря-
ду с запланированной реконструкци-
ей очистных сооружений предприятия 
даст возможность достигнуть техно-
логических нормативов сброса, соот-
ветствующих наилучшим доступным 
технологиям, и по биохимическо-

му потреблению кислорода, и по взве-
шенным веществам. 

Реализация продолжается 

Программа повышения экологиче-
ской эффективности – действенный 
инструмент экологической деятельно-
сти, который оценивается с использо-
ванием технологического нормирова-
ния, способствующий экологическому 
обновлению целлюлозно-бумажных 
производств. 

Напомним, ППЭЭ комбината утвер-
ждена Министерством промыш-
ленности и торговли РФ в феврале 
2021 года. Программа включает бо-
лее 20 мероприятий природоохранно-
го назначения. Несмотря на внешнее 
санкционное давление и отказ от со-
трудничества зарубежных компаний, 
Архангельский ЦБК не остановил реа-
лизацию программы, в том числе бла-
годаря поддержке, предусмотренной 
соответствующим приложением к По-
становлению Правительства РФ №353 
«Об особенностях разрешительной де-
ятельности в Российской Федерации», 

Архангельский ЦБК посетили слу-
шатели программы профподготовки 
РАНХиГС «Мастер государственного 
управления для руководителей». 

Среди участников регионально-
го модуля, который прошёл в Архан-
гельске, – представители Москвы, 
Санкт-Петербурга, Нижнего Новго-
рода, Донецка, Екатеринбурга, Твери, 
Сургута. В рамках практики слушате-
ли программы сформируют предло-
жения по наполнению межвузовско-
го кампуса «Арктическая звезда».

Диалог с отраслью 

– Искренне восхищена масшта-
бами Архангельского ЦБК! – отме-
тила участник делегации, начальник 
управления распоряжения земельны-
ми ресурсами администрации Нижне-

Свет «Арктической звезды»
го Новгорода Ольга Гладышева. – Наш 
поток разделён на команды, все отпра-
вились в разные регионы страны, а мы 
поехали на Север! Ново, свежо, инте-
ресно! 

После экскурсии специалисты го-
сударственного управления встрети-
лись с руководством комбината. АЦБК 
взаимодействует с наукой по цело-
му ряду аспектов, связанных как не-
посредственно с решением произ-
водственных задач, так и с вопросами 
экологической и климатической по-
вестки. В частности, широко изве-
стен уникальный проект, созданный в 
тесном взаимодействии с компанией 
«КарбонЛаб», – «Учёные беседы о кли-
мате». 

С научно-образовательным цен-
тром мирового уровня «Российская 
Арктика: новые материалы, техноло-

гии и методы исследования» Архан-
гельский ЦБК сотрудничает с момента 
его основания в 2019 году, а генераль-
ный директор комбината Дмитрий 
Зылёв входит в состав президиума 
управляющего совета НОЦ. 

– АЦБК участвует в нескольких про-
ектах центра. Два из них – фундамен-
тальные исследования, посвящённые 
созданию и применению ДНК-марке-
ров и микроклональному размноже-
нию посадочного материала. Ещё три 
имеют более прикладной характер, – 
рассказал советник генерального ди-
ректора АО «Архангельский ЦБК» Юрий 
Трубин. – Долгие годы мы очень пред-
метно взаимодействуем с Северным 
(Арктическим) федеральным универ-
ситетом, который также помогает ре-
шать наши производственные задачи. 
В новом кампусе хотелось бы видеть 
больше опытно-промышленных по-
мещений, в идеале – чтобы там была 
представлена вся технологическая це-
почка целлюлозно-бумажного произ-
водства, как это делается в универси-
тетах Китайской Народной Республики. 

Взгляд со стороны 

Планируется, что на базе кам-
пуса будут созданы два головных 
центра компетенций – в области 
лесопромышленного комплекса и су-
достроения. Образовательный кампус 
мирового уровня «Арктическая звез-
да» – самый большой строительный 
проект нового времени в Архангель-
ской области. Это будет масштабный 
комплекс зданий общей площадью 
около 120 тысяч квадратных метров.

Новый образовательный кластер 
позволит создать нескольких сотен ра-
бочих мест в науке и высокотехноло-
гичном производстве и ещё около двух 

тысяч – в сфере образования, меди-
цины, спорта, управления результа-
тами интеллектуальной деятельно-
сти и имущественным комплексом. 
Безусловно, ещё на этапе разработ-
ки проекта министерство науки, выс-
шей школы и научно-технологиче-
ского развития региона запрашивало 
предложения по наполнению кампуса 
от системообразующих предприятий 
Поморья. 

– Когда мы в 2017 году вместе с кол-
легами проходили обучение в Рос-
сийской академии народного хо-
зяйства и государственной службы 
при Президенте Российской Федера-
ции по программе «Обучение команд, 
управляющих проектами развития 
моногородов», то из восьми пред-
ставленных к защите проектов моно-
профильных муниципалитетов наш, 
посвящённый развитию Новодвин-
ска, был признан лучшим и завоевал 
Гран-при, – обратился к слушателям 
программы РАНХиГС заместитель ге-
нерального директора АО «Архангель-
ский ЦБК» по финансам Олег Губин. – 
Сегодня мы уже видим, как наши идеи, 
оформленные в проекте, воплотились 
в реальные объекты. Это по-настояще-
му ценно! 

Ольга ВОРОНИНА 
Фото Сергея СЮРИНА

120 тысяч квадратных 
метров составит площадь 
образовательного 
кампуса мирового уровня 
«Арктическая звезда» 
в Архангельске

которое позволяет пролонгировать 
Программу повышения экологической 
эффективности на два года. 

Соб. инф. 
Фото из архива редакции 
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Подписывайтесь  
на телеграм-канал  
АО «Архангельский ЦБК»  
 
Здесь мы публикуем 
актуальную информацию 
о компании и целлюлозно-
бумажной отрасли 
страны. 

Сканируйте  
QR-код страницы, 
подписывайтесь 
и будьте в курсе 
новостей!  

Архангельский ЦБК продолжа-
ет подтверждать свой статус инфор-
мационно открытой компании. В те-
кущем году специалисты по связям с 
общественностью комбината были от-
мечены рядом важных наград.

Экологическая номинация

Начальнику управления по корпора-
тивным проектам, главному редакто-
ру газеты «Бумажник» Елене Захаровой 
вручена почётная грамота Союза жур-
налистов России за объективное ин-
формирование общественности о совре-
менных трендах и инновациях в сфере 
экологии и охраны окружающей среды. 

– Очень важно, что нас отметили 
именно в этой номинации, – подели-
лась Елена Игоревна. – Наша компания 
сегодня многое делает не только для эф-
фективной природоохранной политики, 
но и для экологического просвещения 
молодёжи. На комбинате на высоком 
уровне сформирована экологическая 
культура производства. Приоритетом в 
работе на всех уровнях структуры управ-
ления является снижение негативного 
воздействия производства на окружаю-
щую среду. 

Отметили на торжественной церемо-
нии и сотрудников управления по кор-
поративным проектам Архангельско-
го ЦБК Павла Фасонова и Анну Соловьёву. 
Они были представлены к почётным гра-
мотам Союза журналистов России за 
цикл статей и профессиональное осве-
щение темы рационального природо-
пользования, экологической безопасно-
сти и охраны окружающей среды. 

– Сегодня у сотрудников управле-
ния по корпоративным проектам АЦБК 
много интересной работы, – отмеча-

Журналистика: 
интересно и ответственно

ет административный директор ком-
бината Ольга Саввина. – Еженедель-
но они выпускают газету «Бумажник», 
ежеквартально – деловой вестник «Бу-
мажник-Бизнес», ежедневно готовят 
выпуски внутреннего радиоканала и ме-
диацентра «Работаем!». Этот творче-
ский коллектив организует меропри-
ятия, ведёт страницы предприятия в 
социальных сетях, проводит экскурсии, 
работает с архивами и в музее комби-
ната. За последние 11 лет сотрудники ре-
дакции стали авторами шести книг. Это 
говорит об эффективной организации 
работы творческого коллектива. 

В России сегодня

Минувшей весной деловой вест-
ник «Бумажник-Бизнес» и Архангель-
ский ЦБК были представлены на вы-
ставке СМИ, организованной в рамках  
XVI Всероссийского форума деловых 
средств массовой информации. В про-
грамме форума было запланировано не-
сколько дискуссионных панелей, в ра-
боте которых участвовали сотрудники 
управления по корпоративным проек-
там комбината. 

Мероприятие состоялось в 
пресс-центре международной медиа-
группы «Россия сегодня». Журналистов 
со всей страны приветствовали прези-
дент Торгово-промышленной палаты 
РФ Сергей Катырин, председатель Сою-
за журналистов России Владимир Со-
ловьёв, генеральный директор ме-
диагруппы «Россия сегодня» Дмитрий 
Киселёв, декан факультета журнали-
стики МГУ имени М.В. Ломоносова Елена 
Вартанова, директор дирекции специ-
альных проектов Общественного теле-
видения России Сергей Ломакин и др. 

С приветствием к участникам фору-
ма по традиции обратились председатель 
Совета Федерации РФ Валентина Матви-
енко и председатель Государственной 
Думы РФ Вячеслав Володин. Они отме-
тили, что в современных условиях ин-
формация имеет колоссальное значе-
ние, поскольку во многом влияет на 
экономические, политические и соци-
альные процессы. СМИ несут особую от-
ветственность за объективное и все-
стороннее освещение происходящих 
событий. 

В ходе мероприятия прошла цере-
мония награждения победителей Все-
российского конкурса журналистов 
«Экономическое возрождение России». 
Целью данного форума является сти-
мулирование развития экономического 
направления в отечественной журнали-
стике и объективного отражения сред-
ствами массовой информации проблем 
становления и успехов отечественного 
предпринимательства.

– На федеральном уровне мы пози-
ционировали Архангельский ЦБК в плане 
его информационных проектов, – рас-
сказала начальник управления по кор-
поративным проектам Архангельского 
ЦБК Елена Захарова. – Особую эффек-
тивность придаёт тот фактор, что наша 
газета «Бумажник-Бизнес» является не 
только презентационным изданием, но 
и деловой площадкой для обмена мне-
ниями экспертов, менеджмента лесо-
промышленной отрасли страны.

Павел ФАСОНОВ
Фото автора

Архангельский ЦБК идёт в ногу со 
временем и с помощью цифровых тех-
нологий делает общение с  коллекти-
вом более эффективным. В 2025 году 
запущен новый сервис «Личный каби-
нет сотрудника», который работники 
могут установить на свои гаджеты.

Сервис по-современному

Благодаря «Личному кабинету» со-
трудники теперь могут получать персо-
нальные расчётные листы, знакомиться 

За информацией – 
в «Личный кабинет»!

со своими графиками работы и отпу-
сков, документами в системе электрон-
ного документооборота Directum, читать 
объявления и новости предприятия, а 
также обратиться с запросом к руковод-
ству компании.

С помощью цифрового помощника 
у работников появилась возможность 
заказывать кадровые справки. Пока это 
четыре документа: сведения о трудовой 
деятельности по форме СТД-Р; справка о 
стаже работы в районах, приравненных 
к Крайнему Северу; справка с места ра-
боты; копии документов (приказ, тру-
довой договор, трудовая книжка). При 
этом человек сможет выбрать удобное 
для него место и способ выдачи справки 
или документа. 

– Мы стремимся к дистанционно-
му обмену информацией через средства 
электронной и мобильной связи во всех 
сферах нашей деятельности. Это способ-
ствует сокращению времени обработки 
информации и издержек на её переда-
чу. Уверен, что в дальнейшем перечень 
справок будет расширяться, – коммен-
тирует начальник отдела кадров службы 
административного директора Архан-
гельского ЦБК Василий Зубарев.

Чтобы установить приложение на 
телефон, от работника АЦБК требует-
ся написать соответствующее заявле-
ние и ознакомиться с условиями со-
глашения по  использованию системы. 
Номер телефона сотрудника вносится в 
автоматизированную базу данных с по-
следующей активацией подключения 
«Личного кабинета».

Регистрация происходит по указан-
ному в заявлении номеру и ответно-
му СМС-сообщению. После регистрации 
можно придумать надёжный код для 
входа в приложение. Для большей безо-
пасности предусмотрена и биометриче-
ская защита по распознаванию лица или 
отпечатку пальца.

Всегда в курсе

По примеру коллег оператор агре-
гатных линий сортировки и переработ-
ки брёвен ДПЦ №4 древесно-биржевого 
производства комбината Игорь Пал-
кин тоже установил «Личный кабинет». 
Вспоминает, что сделал это очень легко 
и быстро. Теперь пользуется с удоволь-
ствием. 

– У меня нет рабочего компьютера, 
поэтому очень удобно иметь под ру-

кой сервисы корпоративного прило-
жения, – отмечает Игорь Владимиро-
вич. – Всегда интересуюсь новостями 
предприятия, анонсами событий. Так-
же удобно смотреть даты отпусков и 
расчётные листы. С появлением ново-
го приложения теперь можно заказы-
вать документы прямо из дома.

Анна СОЛОВЬЁВА 
Фото из архива редакции

С 2025 года на Архангельском 
ЦБК запущен в эксплуатацию 
цифровой сервис «Личный 
кабинет сотрудника»


